
 

De l’Ancien au Nouveau Testament 

Semaine 12 
 Lire la Bible aujourd’hui  

 

Vidéo 2  
Actes 12, 6-17 

 

Il est temps que, dans cette deuxième vidéo, nous puissions rentrer dans les textes pour préciser ce 
que nous avons vu lors de la première vidéo, à savoir la question de l’actualisation, pour nous, de la 
question de la typologie, de la relation entre l’Ancien et le Nouveau Testament et pour cela on va 
prendre le texte que vous avez travaillé en TD, c’est-à-dire la sortie de Pierre quand il est emprisonné 
par Hérode et qu’il va sortir miraculeusement de sa prison.  

Dans ce texte, on va s’apercevoir qu’il va y avoir vraiment beaucoup d’éléments typologiques et la 
première grande typologie de cette délivrance miraculeuse de Pierre, elle renvoie au chapitre 12 de 
l’Exode, c’est-à-dire quand le peuple va se préparer à sortir de la Mer Rouge. Plusieurs indices, dans 
le texte, nous permettent de dire qu’ici, Luc, comme auteur des Actes des Apôtres, utilise cette 
typologie, pour nous renvoyer et nous faire faire le parallèle entre la sortie d’Egypte par le peuple et 
la sortie de Pierre quand il sort de la prison.  

Premier indice, l’emploi du verbe « maltraiter » qui est utilisé ici, dans les Actes des Apôtres, à 
propos de la communauté chrétienne mais qui était aussi utilisé dans l’Ancien Testament pour 
pharaon au chapitre 5 de l’Exode.  

Deuxième indice, Pierre est sauvé de nuit, or le temps nocturne, c’est le motif traditionnel du récit de 
la sortie d’Egypte.  

Troisième indice, plus fort encore et cette fois-ci vraiment ancré dans le vocabulaire, et je vais 
m’arrêter un peu là-dessus, c’est très étonnant, l’ange, quand il va vers Pierre, il lui dit : « mets ta 
ceinture et chausse tes sandales », c’est exactement le motif, au moment de la Pâque, le peuple est 
censé, effectivement, mettre sa ceinture, chausser ses sandales et partir en hâte, et là aussi, Pierre 
on lui dit de partir avec précipitation ; le port de la ceinture, le chaussement des sandales, la 
précipitation, tout cela, ce sont des motifs qu’on avait au moment de la sortie d’Egypte et que l’ange 
précise ici.  

Alors, bien évidemment, quatrième indice, vous avez la question même de l’ange qui est ici alors que 
cet ange sera celui qui accompagnera le peuple.  



Et puis, enfin, comme indice, quand Pierre va interpréter l’évènement, il va dire qu’il a été « arraché 
à la main du tyran »… et « arraché à la main de » c’est exactement l’expression qu’utilise l’Exode 
pour parler du peuple qui sera arraché à la main de Pharaon.  

Voilà. Donc ça, si on ajoute en plus l’idée du terme « faire sortir » puisque l’apôtre raconte comment 
le Seigneur l’a fait sortir de la prison, « faire sortir » c’est le terme qu’utilise l’Ancien Testament pour 
parler de sortir d’Egypte, Dieu nous a fait sortir d’Egypte pour nous faire monter dans la Terre 
Promise. Voilà, donc tous ces éléments nous montrent qu’on peut lire vraiment la délivrance de 
Pierre avec l’arrière fond de la délivrance du peuple.  

Mais il y a plus. Il y a un deuxième texte qui est comme convoqué, ici, par Actes 12, par cette 
délivrance miraculeuse, c’est que quand Pierre enfin sort et arrive, il vous en souvient quand vous 
avez travaillé le TD, il arrive à la maison, et là, à partir du verset 12, (ch 12, v. 12), il frappe au portail, 
une jeune servante s’approche pour l’écouter, elle reconnaît la voix de Pierre et puis, au lieu d’ouvrir 
la porte, elle rentre en courant pour dire « c’est lui », on ne la croit pas… voilà ! A quoi ça sert de 
mettre tout cela en scène ? Pourquoi est-ce qu’on nous dit, à quoi ça nous sert de nous dire qu’en 
fait la femme a oublié de lui ouvrir, que Pierre continue à frapper dehors, que la femme va en voir 
d’autres qui ne la croient pas ! Mais évidemment pour faire un parallélisme, cette fois-ci, 
extrêmement intéressant, un parallélisme avec Jésus lui-même, c’est-à-dire qu’au moment de la 
Résurrection, ce sont des femmes qui ont vu le Ressuscité, qui sont allé le dire, on ne les a pas cru et 
puis finalement, il était ressuscité !  

Donc, on comprend ici, que Luc veut nous faire passer cette délivrance miraculeuse de Pierre, 
comme étant sur le modèle de la Résurrection de Jésus, de même que Pierre est sorti de sa prison et 
a été libéré, de même Jésus était sorti du tombeau et avait été libéré. En quelque sorte, pour nous 
montrer que ce mystère du passage par la mort et la Résurrection, Pierre va le vivre dans sa vie très 
concrètement par le fait qu’il va être enfoui dans la prison de la mort et ressortir vivant et de façon 
miraculeuse.  

Donc vous le voyez, ce sont bien deux textes qui sont appelés ici : un texte de l’Ancien Testament et 
un texte du Nouveau Testament. Alors c’est bien le texte central, on est bien d’accord avec cela, le 
texte central c’est bien le texte de Jésus qui va sortir de la mort pour ressusciter, mais, au fond, on va 
comprendre que ce texte central, il était déjà avec une typologie de la sortie d’Egypte, quand Jésus 
sort de la mort pour ressusciter, c’était comme quand le peuple sortait de la Mer Rouge pour être 
vivant de l’autre côté, et qu’au fond, du coup cette ligne-là, va se poursuivre jusqu’à Pierre. Pierre lui-
même, quand il va, à la manière du peuple ancien, sortir de sa prison pour être vivant dehors, eh 
bien au fond, ça va être sa propre résurrection à lui.  

Donc voyez, le lien va être fait, il va y avoir au fond trois liens, un premier lien qui va de la sortie de la 
Mer Rouge à la sortie du tombeau, c’est un lien d’accomplissement, la sortie de la Mer Rouge 
s’accomplit dans le tombeau, ça on en a l’habitude et il vous en souvient, on avait vu ces liens 
d’accomplissement, entre Moïse et Pierre, on va vraiment avoir une sorte de lien d’écho qui se fait, 
et puis, entre Jésus et Pierre, on va avoir une conformation de l’un à l’autre, Pierre conforme sa vie à 
Jésus, en acceptant au fond d’être dans sa prison et d’en sortir, il va vivre, il va conformer sa vie à 
Jésus qui est mort et qui est ressuscité et prendre Jésus comme modèle. Voyez-vous comment le lien 
avec l’Ancien Testament, nous permet de comprendre que ce que Pierre a vécu, c’est la même chose 
que ce que le peuple avait vécu, une véritable délivrance de la mort.  

Et cela nous permet de comprendre que nous qui sommes aujourd’hui, pour ceux qui sont en Eglise, 
le peuple de la Nouvelle Alliance, eh bien, quand nous sommes appelés à imiter Pierre, nous sommes 
aussi en relation profonde avec le peuple de l’Ancienne Alliance, nous sommes appelés à sortir de 
nos morts pour aller vers la vie. 


